

# souffles

Présences et perspectives en santé mentale

## Éthique II Tous citoyens, vraiment ?





■ **ÉDITO** **4**  
**Tous citoyens, vraiment?**

*Jean-Daniel Hubert*



■ **DOSSIER** **5**  
**Ils ne sont regardés qu'à travers  
 le prisme de leur folie...** **6**

*Claire Bertrand, psychiatre*

L'auteur réfléchit aux obstacles auxquels sont confrontés ses patients dans leur vie de citoyen .

**Le besoin d'une présence non mensongère** **10**

*S. Roy, A. Jutteau, E. Gallien, C. Petron*

Une assistante sociale, trois pédopsychiatres partagent leurs perceptions. Elles pratiquent dans le même service et sont invitées à réfléchir sur les dérives éthiques dont leurs patients leur semblent être l'objet.

**Gérer l'humain ou habiter l'humain?** **14**

*Jean-Daniel Hubert*

Cette réflexion sur l'institution qu'est l'EHPAD est née d'échanges avec des « aidants », des stagiaires, elle s'enracine pour l'auteur dans son engagement dans un conseil de vie sociale.



**A l'écoute des TISF** **18**

*Alain Thiery*

Elles sont techniciennes de l'intervention sociale et familiale, appelées autrefois travailleuses familiales. Reconnues travailleurs sociaux depuis 1974, elles ont ceci de particulier que leur lieu d'exercice se situe au domicile de familles fragilisées à divers titres. Depuis deux ans, je les écoute dans le cadre d'un travail d'analyse des pratiques.



■ PAUSE 22  
 « Le rejet »

*Jean-Luc Deschard*

■ ÉCLATS BIBLIQUES 24  
 Voici l'homme

*Agathe Brosset, théologienne*

Voici l'homme! Lorsque, en comité de rédaction, j'ai proposé de nous laisser « impressionner » par cette manière de Pilate (Évangile de Jean 19,1-5) de présenter Jésus au regard de ses accusateurs, je n'imaginai pas que, depuis, cette exclamation me serait montée au cœur au vu de tous ces lieux d'exactions qui se multiplient de par le monde.

■ RÉSONANCES 28  
 Discrimination

*Christian March (pseudonyme)*

Christian March a vécu 24 ans en prison, période suivie de 10 ans de libération conditionnelle. Il en a « vu le bout ». Au travers de trois événements particuliers situés dans le temps de la « conditionnelle », il décrit ce qu'il a ressenti comme discrimination à son égard et parle de ce qui l'a tenu « debout » envers et contre tout.

Éthique: la double identité de psychiatre et de résistante 31

*Brooke Maddux, psychiatre et psychanalyste*

Samah Jabr a écrit un ouvrage intitulé: «Derrière les fronts: une psychiatre, psychothérapeute palestinienne sous occupation ». Brooke Maddux, psychiatre et psychanalyste, déplie ici les questions éthiques mobilisées par la double identité de psychiatre et de résistante du Dr Jabr.

■ AU CARREFOUR DE... 34  
 Wake Up Café: pour changer de regard sur les sortants de prison et leur réinsertion

*Juliette Gallouin*

Lisez comment est né – de rencontres, et non d'une circulaire ministérielle ou d'injonctions européennes – Wake Up Café, avec un bouquet de « paroles de wakers » qui donnent leur sens à l'engagement de tous les acteurs et de leurs partenaires.

- CULTURE 37
- ACTUS DE L'ASSOCIATION 40
- ABONNEMENT 41
- PRÉSENTATION DE L'ASSOCIATION 43





## Tous citoyens, vraiment ?

Jean-Daniel Hubert

Les temps traversés nous apprennent de gré ou de force à être citoyens. Il est heureux de ne pas avoir attendu ces événements pour réaliser ce que ce terme signifie au quotidien.

Au-delà des discours, des incantations, des discriminations et des condamnations, qui est vraiment citoyen ? C'est à cette question que tente de répondre ce nouveau numéro de *Souffles*.

On y découvre des malades psychiques, des intervenants soignants, des sortants de prisons qui, à travers des gestes quotidiens personnels et collectifs, s'engagent dans des structures, des organisations et des méthodes d'action. Mais disant cela en des termes aussi fonctionnels, c'est décrire et mépriser d'une certaine façon la qualité de citoyen ! Car il y manque ce qui change tout : la sollicitude, la solidarité, l'invention, tout ce qui permet de se trouver ou retrouver le goût de l'humain, sans lequel il n'y a pas de citoyenneté digne de ce nom. Ce saut dans l'humain n'est jamais acquis, même si des situations exceptionnelles le permettent davantage. Il exige de toute manière une réflexion critique, avant, pendant et après l'action entreprise. Et l'on sait bien que nos « énergies de réflexivité » sont souvent mises à mal par l'urgence, la nécessité et les habitudes. C'est à ce passage de l'engagement dans l'action à la réflexivité que sont consacrés les articles de ce numéro.

Il importe de penser et d'agir « citoyen », mieux d'articuler chacun de ces deux termes ! Personnellement et collectivement. Ce qui fait loi est à revisiter et ce n'est pas une mince affaire. Les événements récents sont encore là pour nous le rappeler. Mais ceci étant dit, nous ne sommes pas pour autant dispensés d'une parole aussi fortement personnelle qu'engagée. Parole qui n'est jamais discours mais action et écoute. Ceux qui savent, ont leurs raisons, mais la foule de ceux qui supportent, balbutient ou se trompent parfois, savent aussi.

La loi, la parole et l'écoute traversent les articles de ce nouveau numéro. En faisant danser ces termes en nous et pour quelques autres, peut-être, devenons-nous un peu plus « citoyens » ! ●